

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 15 de Febrero de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 37

## Notas políticas

Madrid 13.

El día de hoy ha transcurrido con mayor tranquilidad, aunque ha habido algunos alborotos aislados; pero empiezan á notarse los saludables efectos de las medidas adoptadas por el Gobierno.

Las noticias de provincias son también más satisfactorias que ayer.

El ministro de la Gobernación expresó hoy á los periodistas su opinión de que los desórdenes están próximos á terminar, y su esperanza de que no volverán á repetirse.

En cuanto á los telegramas de los gobernadores de Valencia y Zaragoza, decía el señor Ugarte que de su texto se desprende que los sucesos de ayer no tuvieron tanta importancia como se creyó, en vista de las primeras noticias, resultando comprobado que en Zaragoza no fué la Guardia civil la que disparó contra los manifestantes, sino la Policía.

Las manifestaciones que ha hecho esta tarde el señor ministro de la Gobernación acerca del mantenimiento del orden público han sido muy categóricas.

«No se podrá censurar al Gobierno—decía—por haber extremado las medidas de rigor. Antes al contrario, hemos ido en el camino de la benevolencia, hasta donde humanamente se puede llegar; pero se ha llegado al término.

«No se puede consentir que unos cuantos grupos de agitadores tengan en alarma constante á una población entera, sin que su actitud responda á un estado de opinión justificado, ni á un fin explicable, ó disculpable al menos.

«El Gobierno sabe quiénes son los cabezas de motín, de dónde parten ciertos manejos, y sobre ellos caera la responsabilidad, haciendo cumplir el bando publicado anoche por el gobernador. Con arreglo á él, la fuerza pública disolverá los grupos sin ningún género de contemplaciones, una vez hechas las intimaciones que previene la ley.»

Seguramente las personas sensatas aplaudirán esta actitud del Gobierno, que ha de poner, seguramente, término á este estado de cosas que había llegado á hacerse intolerable.

El Sr. Presidente del Consejo ha manifestado esta tarde que el Gobierno no se opone á que le censuren y sean comentados sus actos.

Lo que encuentra censurable es la campaña que está haciendo parte de la Prensa, abultando los hechos ó

haciendo afirmaciones totalmente inexactas.

Los relatos que publican algunos periódicos de las algaradas de los últimos días son inexactos y exagerados, y varios, de periódicos radicales, constituyen una excitación á la rebelión.

El Gobierno está procediendo con exceso de prudencia, porque los que figuran al frente de las manifestaciones son chicos, á quienes impulsan y animan otros elementos; pero ya no es posible tolerar el escándalo más tiempo, y se va á encontrar en el caso de emplear medidas energicas.

Se trata, pues, de un pretexto para combatir al Gobierno, y nada más.

Los alborotos de estos días apenas han hecho que se resienta la Bolsa de Madrid. En cambio los telegramas dirigidos al extranjero han hecho que bajase nuestro Exterior en París cerca de un entero, efecto de que en aquella Bolsa no hay quien pudiera hacer la contrapartida.»

## La boda de la Princesa

Madrid 13.

### Las capitulaciones

Anoche, á las nueve, se celebró en Palacio la ceremonia de leerse y firmarse las capitulaciones matrimoniales de S. S. AA. la Princesa de Asturias y el infante D. Carlos de Borbón.

Actuó como notario mayor del reino el Sr. ministro de Gracia y Justicia asistiendo los demás individuos del Gobierno.

Fueron festivos, según anunciamos, por parte de la Princesa el presidente del Consejo de ministros, general Azcárraga, el arzobispo de Toledo, cardenal Sancha; el obispo de Sion; el marqués de Alcañices; los duques de Sotomayor y de Granada de Ega; el comandante general de Alabarderos, marqués de Pácheo, y el intendente general de la Real Casa y Patrimonio, D. Luis Moreno.

Por parte del Infante lo fueron el conde Leopoldo de la Tour, el Príncipe della Rocca, el marqués de Ruffano, el capitán general de Castilla la Nueva, marqués de Tenerife, y los generales Echagüe, Fernández Bernal y Aznar.

También firmó en estas capitulaciones S. M. el Rey.

### Croquis de la Capilla

La distribución de la Real Capilla para la boda será la siguiente:

Lado de la Encarnación:

1.ª Tribuna más próxima al altar

mayor, damas particulares y representación del Principado de Asturias.

2.ª Diputaciones de la Grandeza, capitanes generales, caballeros del Toisón y presidentes de los altos Tribunales.

3.ª Autoridades militares, directores de las Armas, testigos que no van á la comitiva.

4.ª Exministros de la Corona.

5.ª Gobernador de Madrid, diputados provinciales y concejales.

6.ª Comisiones de las Ordenes militares, de las maestranzas, de Carlos III é Isabel la Católica.

Lado de la Epístola, ó de la entrada:

1.ª Tribuna más inmediata al altar mayor, ministros y sus señoras.

2.ª Mesas de los Cuerpos Colegiados.

Detrás de estas dos tribunas hay otra para los jefes locales de Palacio, caballeros y profesores de Sus Altezas Reales.

3.ª Cuerpo diplomático extranjero, con señoras.

4.ª Gentilshombres, Grandes no cubiertos.

A la entrada del templo un mayor-domo de semana indicará á los invitados las tribunas que han de ocupar.

Han sido invitados 32 exministros de la Corona y 24 señoras del Cuerpo diplomático extranjero. Solamente en la tribuna destinada á los embajadores y enviados extraordinarios habrá 103 invitados.

La comitiva Regia ocupará en la iglesia los mismos sitios que en las capillas ordinarias; es decir, en bancos rasos, delante de las tribunas, setarán los Grandes de España, los mayordomos de semana, los gentiles hombres de casa y boca, los capellanes de honor, la plana mayor de Alabarderos, los ayudantes de S. M., el jefe del Cuarto militar, el comandante general de Alabarderos y el mayordomo mayor, señor duque de Sotomayor.

En el presbiterio tendrán sitios preferentes los cuatro cardenales.

### Embajada alemana

La embajada extraordinaria enviada por el Emperador de Alemania para que asista á la boda de la Princesa llegó ayer á Madrid en el sudexpreso, en el que vino también el general Polavieja, que asistirá como exministro á la ceremonia nupcial.

### Los maestrantes de Zaragoza

Sabido es que la Real Maestranza de Caballería de Zaragoza, de la cual es hermano mayor S. M. el Rey don Francisco de Asís, y en la que figuran como caballeros S. M. el Rey y los Príncipes Luis Fernando y Alfonso

María de Baviera, ha admitido en su seno al Infante D. Carlos de Borbón y Borbón.

Esta mañana se reunieron en casa del marqués de Velilla de Ebro, secretario de la Comisión de Madrid, por encontrarse ausente el presidente, señor duque de Vistahermosa, actual embajador de España en San Petersburgo, los vocales de dicha Comisión señores duques de Sotomayor y de Granada de Ega, á los cuales se unieron varios jóvenes aristócratas que pertenecen también á dicha Maestranza.

Desde allí se dirigieron al hotel de los duques de Calabria, donde habita el Infante don Carlos, con objeto de hacer entrega á S. A. del título de maestrante.

De este modo ha querido hacer la Maestranza de Zaragoza una manifestación de simpatía al nuevo caballero.

Madrid 14

Se ha celebrado sin incidentes la ceremonia del casamiento de la Princesa.

El aspecto que presentaba la Real capilla era brillantísimo.

Bendijo la unión de los Príncipes el cardenal Sancha, observándose el ritual conocido.

Después de la bendición el cardenal Sancha pronunció una sentida plática.

El novio vestía de comandante de Estado Mayor, ostentando el Toisón de oro y la gran Cruz de Isabel la Católica.

La Princesa vestía elegantísima.

El padre de Caserta llevaba frac y ostentaba la gran cruz de Carlos III.

La reina regente lucía joyas valiosísimas y una deslumbradora Rívero de brillantes.

El cuerpo diplomático incluso el embajador de Italia, todo de gran gala, asistió al acto frente al elemento oficial español compuesto por las mesas de las Cámaras y exministros de varios partidos monárquicos.

El Rey vestía de cadete y ocupaba en la capilla el sitio preferente.

La archiduquesa Isabel que también ha asistido al acto, estaba acompañada de damas de la corte.

Durante el acto estuvo serena la Princesa.

Calculase que en el templo habían 600 personas, luciendo todo el concurso elegantes trajes, vistosos uniformes y alhajas valiosas.

Lo que tenían tarjetas especiales han presenciado el desfile desde las galerías de Palacio.

# CRONICA

## EL Dr. D. EMILIO SACANELLA

Varias veces nos hemos ocupado de nuestro paisano el Dr. D. Emilio Sacanella con motivo de la gran competencia que ha demostrado en la curación de algunas enfermedades en su clínica de Barcelona, obteniendo admirables resultados, y, al prodigarle nuestro aplauso por los triunfos de su ilustración, lo hacíamos convencidos de que realizábamos un acto de justicia en honor de su talento consagrado al cultivo de la Medicina en bien del humano linaje.

Que nuestros juicios eran justos y merecidos lo demuestran sus estudios profundos y sus vastos conocimientos patentizados en la obra de *Histología* que acaba de publicar y de la cual dió cuenta *La Vanguardia* de Barcelona del 12 del actual en las siguientes:

### NOTAS BIBLIOGRÁFICAS.

*Memorandum de Anatomía general (Histología)*, por el Dr. D. Emilio Sacanella.—Barcelona, 1901.

Desde algún tiempo á esta parte va introduciéndose la excelente y laudabilísima costumbre de sustituir á los antiguos libracos de texto, sobre ciencias de experimentación, tan voluminosos como caros y tan caros como impropios para el estudio, otros que en breve espacio y gracias á su disposición en forma de cuadros sinópticos contienen todo lo que hay que saber, correspondiendo al profesor la tarea de explicar de viva voz lo que el alumno conoce en sus líneas generales y más que eso aún, comprobar en el laboratorio, experimentalmente, lo que sólo viéndolo y presenciándolo puede conocerse bien.

A esta categoría de excelentes resúmenes pertenece el *Memorandum de Histología* que acaba de publicar el Dr. Sacanella, y en el cual aparece clara y metódicamente ordenada toda la materia actual de lo que constituye la vastísima ciencia cultivada ya por Malpighi, Morgagni y Haller, fundada definitivamente por Bichat á comienzos del pasado siglo y por fin llegada hoy á la asombrosa altura á que la ha colocado el genio de Ramón y Cajal.

Nada falta en esa obra de todo lo que debe saberse, siendo verdaderamente digno de los mayores elogios el acierto del autor en disponer los cuadros de tal manera que no solamente se halla en ellos cuanto concierne á las divisiones, clasificaciones y descripciones, sino aún lo relativo á la historia de las teorías y los descubrimientos más importantes.

Preceder á la obra una laudatoria carta de Cajal y otra muy discreta del doctor don Carlos Calleja.

### Nieves

Durante la noche pasada se han cubierto por completo de nieve todos los montes vecinos, tanto los de la cordillera Ibérica como los de Cardó, llegando la nevada hasta el Coll del Alba.

A las 8 y 20 de la mañana han caído abundantes copos de nieve sobre nuestra ciudad y por todos los campos vecinos, fenómeno no visto aquí desde algunos años y que ha presenciado Tortosa á intervalos durante el día que ha sido muy frío, desapacible y sombrío, hasta las 15 que ha salido el sol.

### Aves acuáticas

Durante tres ó cuatro días ha aparecido en los montes vecinos una gran bandada de muchos miles de gaviotas, cuyas aves son consideradas por los agricultores como precursoras de fuertes frios y nevadas.

### Fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad la niña Victoria Duart Andreu, hija de don José Duart, profesor del Colegio de San Luis de esta ciudad.

En la tarde de ayer verificóse el entierro de la malograda niña, que ha dejado este mundo en la edad más dichosa de la vida.

A su afligida familia damos nuestro más sentido pésame.—R. I. P.

### Bailes

Anoche vióse muy concurrido el baile que se celebró en el *Círculo de Artesanos*, acudiendo mascaritas muy elegantes.

También se espera que será muy lúcido y animado el baile que el lunes se celebrará en el *Club Recreativo*, sabiéndose que serán muchas las mascaritas que se presentarán con hermosos trajes con opción á los premios ofrecidos.

### Contribuciones

Hoy se ha publicado un bando de la Alcaldía fijando los días en que ha de verificarse la cobranza ordinaria del primer trimestre de las contribuciones directas del año actual, que la de este término tendrá lugar desde el 16 al 23 del corriente Febrero haciéndose público en cumplimiento de las disposiciones vigentes.

### Nuevas minas de carbón de piedra

En el término de Becite se han descubierto dos minas de carbón, cuyo mineral reúne muy buenas condiciones para los diversos usos de la industria.

Hace poco que fueron á examinar dichas minas ingenieros venidos ex-profeso de Madrid, habiendo emitido un dictamen favorable que confirma la existencia de una cuenca carbonífera que puede con el tiempo explotarse en beneficio de la producción del país.

### Peligros

Los agricultores dicen que, en vista de los frios reinantes, están en peligro los almendros ya floridos y también el tierno fruto de los algarrobos. Tanto estos árboles como aquellos han sufrido ya algunos, aunque escasos perjuicios, que son muy sensibles en

vista del estado poco alhajado de la agricultura.

### Los pájaros y la Agricultura

El director general de Agricultura ha recibido una comunicación del gobernador de Badajoz, en que le participaba que en la estación del ferrocarril de aquella capital fué intervenida una caja de 45 kilogramos de peso, dirigida á Madrid, en la que el remitente declaraba enviar carnes saladas y que abierta resultó contener pájaros de los que se destinan al consumo.

En vista de ello, y conociendo el señor Viesca de la persecución de que son objeto en Extremadura y Andalucía toda clase de pájaros, con lo cual se irrogan gravísimos perjuicios á la agricultura, dictará en breve una enérgica disposición para que los gobernadores persigan con todo rigor á los contraventores de la ley de caza y á los que se proponen concluir con los pájaros insectívoros.

### Prohibición

En París se ha prohibido la representación de una obra de Mr. D. M. Guillaud titulada *Decadencia*, fundándose en que podía promover manifestaciones violentas.

Como el mandato procede de un gobierno republicano, la prensa huilanguera de España calla, mientras censura al gobierno que ha permitido la representación de *Electra* que tantos disturbios y motines ha producido impropios de un pueblo culto y amante imparcial de la justicia y de la verdadera libertad.

### Cabra

Se vende una de buena raza. Razón en esta imprenta.

### Por Esos Mundos...

Nada más interesante y sugestivo que el número de *Por esos Mundos...* del día 9.

En primer término, la empresa regala 300 pesetas á los concurrentes que acierten la palabra suprimida en su boletín sin que tengan que hacer desembolso; 25 pesetas al chiste, ó chascarrillo más ingenioso y 2'50 á los que publiquen de los que se le remitan.

Además publica cuatro páginas encuadernables de la célebre novela «Derecho al polo Sud» y entre otros los siguientes artículos ilustrados: «Viaje prodigioso»; «Descubrimiento para vivir cien años»; «El teatro en China»; «Consejo á las damas para fascinar á los hombres»; «Treinta millones de pesetas bajo el agua»; «Sacrificios humanos»; «Curiosidades fotografiadas»; «Melena popular»; «Problemas, Preguntas y respuestas etc. etc. Todo por 20 céntimos».

Así justifica su reciente éxito.

### Sol y Sombra

Notable por todos conceptos es el núm. 205 de este acreditado semanario taurino, correspondiente al jueves 14 del actual.

Publica, entre otros curiosos traba-

jos, la Crónica taurina, por Pascual Millán, información de las novilladas efectuadas en Madrid y Tetuán de las Victorias, con preciosas instantáneas; una linda página artística de Riudavets, y una magnífica portada debida al lápiz del celebrado artista Daniel Perea.

### Se vende

Una cabra de leche. Darán razón en la redacción de este periódico.

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

### VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

### Gran Café de Novedades de Enrique Segarra

Este acreditado CAFÉ RESTAURANT desde el primer día de baile, que está abierto hasta las cuatro de la mañana, sirviéndose toda clase de comidas á precios muy económicos.

Ya sabe el público el esmerado servicio que se da en este establecimiento que ha logrado ya una gran reputación entre sus numerosos parroquianos.

### PINTORES CELEBRES

## DAVID TENIERS



### Un fumador.

Este cuadro no es más que la simple exposición de un acto de la vida del hombre fumador. Saborea éste el humo de su pipa mientras descansa de las cotidianas tareas, entregándose, según la posición en que está colocada la figura principal, á serias reflexiones. Los demás personajes que se ven son figuras colocadas para dar más relieve al cuadro.

Pertenece éste al museo francés y mide 12 centímetros de alto por 25 de ancho.

## Amenidades

### Examen de medicina:

El profesor, que es un especialista muy distinguido, supone una enfermedad grave, llegada a su último período.

—¿Qué haría usted en este caso?— pregunta el catedrático.

El alumno reflexiona algunos instantes, y no encontrando ninguna solución, exclama:

—Le mandaría a buscar a V. I.

Una señora israelita, que estaba sentada en un teatro al lado de un caballero de mal aspecto, empezó a fastidiarse de la ópera y bostezó.

—Dispense usted, señorita—le dice el caballero—creo que iba usted a tragarme.

—Pierda usted cuidado—responde la joven—, soy judía y me está prohibida la carne de cerdo.

## Telegramas

Madrid, 14.

### Entierro de Valero

Se ha efectuado el entierro del aplaudido actor don Ricardo Valero.

Ha asistido al acto numerosa y distinguida concurrencia, entre la que figuraban muchos literatos.

Vimos en la comitiva a los señores

Pérez Galdós, conde de Tamames, marqués de Premio Real, don Federico Balart y otros muchos escritores conocidísimos.

### En estado de Guerra

Se ha publicado, con las formalidades de costumbre, el bando del general Weyler declarando a esta provincia en estado de guerra.

En el citado documento, además de las disposiciones de rúbrica, se establece la censura para la prensa.

También se dispone que los menores de 15 años que figuren en las manifestaciones serán entregados a sus padres, multándose a éstos.

A los reservistas licenciados que se mezclen en los tumultos se les juzgará como si fuesen militares en activo servicio.

La gente se aglomera a leer el bando del capitán general, el cual prohíbe también que se formen grupos de más de tres personas.

El bando del alcalde recomienda sensatez al vecindario, esperando que el pueblo de Madrid demostrará su tradicional hidalguía.

### Delegado pontificio

Telegrafían de Roma que el actual delegado pontificio en el Canadá será nombrado para el mismo cargo en los Estados Unidos.

Por ser español no ha sido nombrado el señor Merry del Val.

### Weyler y los sucesos de Madrid

El Capitán general de Madrid considera restablecida la tranquilidad.

En el caso de que continúen los alborotos dictará un bando más severo.

### Casamientos

Ha llamado hoy la atención el gran número de bodas que se han efectuado:

Sólo en el distrito del Hospital se han verificado 29.

### Un puerto helado

París, 14.

A consecuencia de los últimos fríos hallase helado el puerto de Nueva York y sin movimiento unos doscientos buques.

La ciudad se encuentra aislada por el hielo.

En Londres y Berlín se sienten crujidos fríos.

### Valdeck Rousseau

Ha empeorado en la enfermedad que viene sufriendo el Presidente del Consejo Mr. Valdeck Rousseau.

Con el ceremonial de costumbre ha sido recibido en el Eliseo por el presidente de la República, el Rey de Grecia.

### La emperatriz Federico

Dicen de Berlín que circula el rumor de haber fallecido la emperatriz Federico.

## RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 a 12 mañana

y de 2 a 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

## En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.º Fernandez, Procurador calle de la Merced, núm. 2.

## GUCALA

MEDICO OCULISTA  
ARSENAL (CASA VIDAL)

## Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están a disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—*Favorry*.—*Peninsular F. R.*.—*Jeannot*.—*Bellona*.—*Fleury*.—*Tavanés et C.ª*.—*Luciana*.—*Insuperable*.—*Tavanés Watch 1.ª*.—*Bicicleta*.—*Narcisse*.—*Maximum*.—*Criterión*.—*Lenzcrihc*.—*Urania* etc.

## Relojería Climent

Angl 10.—TORTOSA

Imo José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

Tortosa en circunstancias y momentos difícilísimos. Apenas posesionado de esta Sede en 2 de Junio de 1641, consagrándole en nuestra iglesia Catedral los Obispos de Lérida, Segorbe y Valencia, comenzó a dar muestras de su modesta vida y austeras costumbres a pesar del elevado rango que ocupaba. Era humilde y sencillo en el trato, paciente y caritativo cual corresponde a un verdadero hijo de San Francisco, costándole grandes repugnancias adoptar las ricas vestiduras é insignias de Obispo a que venía obligado. Ocupaba el púlpito con frecuencia, enfervorizando con su persuasiva palabra los corazones de sus oyentes, que siempre eran en gran número. Su caridad demostróse remediando aficciones y necesidades públicas y privadas; acudió al Hospital y dotóle del ajuar y muebles de que carecía en aquellas circunstancias. Apenas había cumplido un año que regía la Diócesis cuando ocurrió el asedio tenaz de esta plaza por las fuerzas del general francés La Motta, las que, comenzando el ataque por la parte de las Esplanetas de Mitán Camí y destruyendo el antiguo convento del Carmen se propusieron asaltarla por la misma brecha. Era esto a últimos de Abril de 1642 y el enemigo estrechaba por aquella parte el cerco. Todos los ciudadanos acudieron allí armados en defensa de su patria, incluso los eclesiásticos y religiosos formando nutridas filas que oponer al ataque del sitiador que redoblaba más y más sus acometidas.

El día 2 de Mayo al anochecer formalizó éste un ataque decisivo y allí demostraron los tortosinos su coraje y ardimiento resistiendo como héroes el asalto que el francés intentara, puesto que allí estaba con ellos animándoles y corriendo sus riesgos y peligros el Obispo Veschi, decidido defensor de Tortosa, quien en lo más recio de la lucha improvisó un altar con los objetos y

y López, el Prior Isern, los Forcadell, Miravall, Romeu, Cabrera, Llop, Andreu Llopico, Morera, Boteller, Tigel, Aguiló y tantos otros, lo mismo de la nobleza que de la clase artesana y labradora, lo mismo de la sacerdotal que de la magistratura, pues todos prestaron su eficaz concurso en aquellos aciagos días, y en los anales tortosinos consignados quedan sus nombres preclaros que solo la obcecación y el apasionamiento pueden manchar torpemente achacándoles traiciones y felonías. (1) Honor también a los nombres de las desgraciadas víctimas del furor popular, los ilustres Velasco y Rovira sacrificados inhumanamente en dicha jornada. Con la llegada de las tropas reales del Mariscal de Campo D. Fernando de Tejada, quedó Tortosa completamente tranquila y apercibiéndose a recibir al formidable ejército del Marqués de los Vélez que procedente de Aragón venía por Morella, cuya férrea mano hubiera pesado duramente sobre ella a haberse hecho solidaria del movimiento de los catalanes. Bien que dos años más tarde tuvo que sufrir un horroroso sitio de éstos y sus aliados los franceses que al mando del Mariscal Lamotte, la atacaron con gruesa artillería y 8.000 infantes, y en cuyo sitio lucharon los tortosinos todos sin distinción de clases y sexos con tal denuedo en defensa de sus hogares, que obligaron a levantar el cerco al general francés y su ejército, escribiendo la inmortal página de la noche del 3 de Mayo de 1640 perpetuada en un cuadro que se conserva en el convento de monjas de S. Juan y en memoria de la cual se fundó el de la Purísima por el virtuoso Obispo Veschi.

(1) D. Francisco Martí y Villamador en su "Noticia Universal, se permitió lanzar contra nuestra ciudad ofensivos conceptos y calumniosas frases, que refutaron brillantemente los historiadores Miravall, Pellicer y Ros, contemporáneos del levantamiento de Cataluña, especialmente el primero que con sólidos datos y razonamientos deja en el más honroso lugar a Tortosa.

# Zapateria y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

## Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.  
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas  
DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS  
Almanque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartone  
Librería de Francisco Mestre  
ROSA, 11-PORTOSA

Después de los acontecimientos que dejamos reseñados, apoyándonos en narradores presenciales de los mismos muy autorizados, siempre ceñidos al verdadero criterio histórico, el Rey D. Felipe IV galardonó la patriótica conducta de Tortosa concediéndola los títulos de FIDELÍSIMA Y EJEMPLAR, orlando su escudo con dos palmas enlazadas que simbolizan adhesión y fidelidad inquebrantables, títulos y emblemas que con orgullo ostenta y seguirán ostentando las futuras generaciones admiradoras como nosotros de las virtudes y méritos de nuestros antepasados. Además le condonó la contribución llamada de los quintos, que importaba la respetable suma de 875.350 reales. En 1645 concedió el mismo Monarca al Colegio Imperial de San Matías y San Jorge de esta ciudad, facultad de conferir grados académicos, elevándolo á la categoría de Universidad.

Tortosa, fronteriza á los reinos de Aragón y Valencia que se mantenían sumisos y adictos, é íntimamente ligada á ellos tanto como al principado del que forma parte, no teniendo motivos justificados, no podía adherirse al alzamiento catalán contra un Rey que tantas pruebas de respeto y afecto la dispensaba.

Enero 1900.



## El Obispo Veschi y el P. Piquer

Estas dos grandes figuras se destacan coronadas de esplendente aureola en el sombrío cuadro de la historia de esta ciudad á mediados del siglo XVII, habiendo intervenido con su decisiva influencia en los principales acontecimientos ocurridos en tan azaroso período. El uno fué el sucesor de don Justino Antolínez en el Obispado, insigne varón napolitano, religioso profeso en el convento del S. P. S. Francisco de la ciudad de Nápoles, General de la Orden elegido en el capítulo de Toledo, después Arzobispo de Ríjoles desde donde fué trasladado á la silla tortosina por el Rey D. Felipe IV en 1641. Grande participación tuvo en los sucesos desarrollados en aquel turbulento período de diez años, y grandes su celo y su interés demostrados en favor de